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Цена в розницу свободная.

Дорогие земляки! 30 октября в России отмечается
День памяти жертв политических репрессий.

Жертвами тоталитарного режима первой половины
XX столетия стали представители многих народов.
Вслед за казачеством политическим преследованиям
подверглись интеллигенция, рабочие, военные, пред�
ставители религиозных конфессий. В годы Великой Оте�
чественной войны были репрессированы целые наро�
ды, в том числе и Северного Кавказа. Среди тех, кто
был несправедливо обвинен, оказались и карачаевцы,
которые на долгие 14 лет были депортированы в Сред�
нюю Азию и Казахстан.

Как и многие соотечественники, наши земляки ока�
зались жертвами ложных обвинений � их лишали граж�
данских прав, отправляли в ссылки и лагеря, разлучали
семьи.

Спустя годы справедливость восторжествовала и
репрессированные народы были реабилитированы. Но
трагические страницы нашей истории необходимо по�
мнить для того, чтобы, извлекая уроки из прошлого,
понимать, что в наших силах созидать мирное, стабиль�
ное и справедливое будущее.

В этот день мы отдаём дань памяти тем, кто постра�
дал в результате произвола и беззакония.

Светлая память землякам, чья жизнь оборвалась в
годы репрессий. Жителям Карачаево�Черкесии, кото�
рые смогли пройти через страшные испытания, их род�
ным и близким искренне желаем крепкого здоровья на
долгие годы, всем жителям республики � мира, добра,
процветания!
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К Дню памяти жертв
политических репрессий

...ГУЛ агрегата, торже�
ственные фанфары и сим�
воличное нажатие кнопки
«Пуск»! С этого момента
официально начинает фун�
кционировать мощнейший
газопоршневой агрегат теп�
лоэлектростанции. Затем
слово для поздравления
предоставляется Главе Ка�
рачаево�Черкесии Рашиду
Темрезову.

 � Мы открываем сегод�
ня еще одно очень важное,
по сути, отдельное пред�
приятие. Большие труды,
которые были вложены в
последнее время в разви�
тие «Кавказцемента», в раз�
витие «Евроцемент груп», �
это большой результат на�
шей совместной работы и
соглашения, подписанного
в прошлом году на экономи�
ческом форуме в Сочи. Я
рад, что наше совместное
сотрудничество дает такие
положительные результаты.
Пришло то время, когда
продукция цементного за�
вода снова востребована на
российском рынке. По�
здравляю всех, кто причас�
тен к сегодняшнему собы�
тию, и желаю дальнейших

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов изу�
чил ход выполнения поручений, данных им в ходе

встречи с жителями Малокарачаевского района.
На совещании присутствовали председатель Народ�
ного Собрания (Парламента) КЧР Александр Иванов,
председатель Правительства КЧР Аслан Озов, руко�
водитель Администрации Главы и Правительства КЧР
Мурат Озов, члены Правительства, глава админист�
рации Малокарачаевского района Рамазан Байраму�
ков.

Одно из поручений касалось расписания маршрутного
автобуса в Элькуш. По данному вопросу Малокарачаевс�
кое автотранспортное предприятие по согласованию с
жителями села утвердило удобное для пассажиров распи�
сание по маршруту «Учкекен�Элькуш».

Был рассмотрен также вопрос подачи тепловой энер�
гии в центральную районную больницу. В настоящее вре�
мя тепло подается, рассматривается вопрос о замене
котельного оборудования.

В рамках поручений в 2021 или 2022 году начнется
строительство школы в селе Учкекен на 960 мест. В насто�
ящее время в райцентре ведется реконструкция Дома
культуры.

По вопросу реконструкции стадиона в селе Учкекен,
Министерство спорта и физической культуры КЧР и Мини�
стерство строительства и ЖКХ КЧР направят ходатайство
в Минспорт РФ о включении данного объекта в профиль�
ные федеральные программы. В ближайшие годы будет
построена спортивная площадка в селе Элькуш, которую
планируют включить в программу «Развитие физической
культуры и спорта в Карачаево�Черкесской Республике».

В рамках государственной программы «Формирование
современной городской среды в Карачаево�Черкесской
Республике» на 2020 год благоустроят придомовые терри�
тории домов №130 и №132 по улице Ленина в селе Учке�
кен, а также общественную территорию в селе Первомай�
ском по улице Правобережной. Кроме того, в следующем
году в профильную программу будет включено строитель�
ство ФАПа в селе Учкекен.

В Малокарачаевском районе, как и сообщал Рашид
Темрезов на встрече с жителями муниципалитета, будет
реализована программа по развитию садов интенсивного
типа на личных подсобных участках.

Глава республики обратил внимание Рамазана Байра�
мукова на необходимость детально рассмотреть потенци�
ал развития Малокарачаевского района для его дальней�
шего социально�экономического развития. Он подчеркнул,
что муниципалитет находится в удобном географическом
расположении, граничит с Кавказскими Минеральными
Водами, что делает его привлекательным для развития
промышленности, сельского хозяйства и туризма, привле�
чения инвестиций.

«Важно изучить точки роста района», � сказал Рашид
Темрезов. Он также отметил необходимость выявить и
другие вопросы, волнующие жителей района, и для этого,
по словам Главы республики, необходимо чаще проводить
встречи с его жителями.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

В МИНУВШУЮ среду крупнейший производи�
 тель цемента в Карачаево�Черкесии � АО «Кав�
казцемент» отметил значимое событие � ввод

в эксплуатацию новой газопоршневой теплоэлек�
тростанции. Теперь предприятие способно само�
стоятельно закрыть свои потребности в электро�
энергии. Современная установка не только повы�
сит эффективность и увеличит объемы производ�
ства, но также значительно снизит себестоимость
производимой продукции. И, как отметил Глава
республики Рашид Темрезов, выступая на торже�
ственном мероприятии, это значит, что налого�
вые поступления в бюджет республики тоже уве�
личатся.

Вслед за событием

РЕЗУЛЬТАТ СОВМЕСТНОЙ РАБОТЫ

«Важно изучить
точки роста района»

успешных свершений, � ска�
зал глава региона.

 Напомним, что данный
проект был реализован в
рамках соглашения о со�
трудничестве, подписанно�
го Главой Карачаево�Черке�
сии Рашидом Темрезовым и
президентом «Евроцемент
груп» Михаилом Скорохо�
дом в феврале 2018 года на
полях Всероссийского ин�
вест�форума в Сочи. Общий
объем инвестиций составил
2,5 миллиарда рублей.
Само строительство заняло
всего полтора года.

 Что касается станции,
то в ней имеются три уста�
новки, их совокупная мощ�
ность составляет 24,9 МВт.
Чтобы было понятно � одна
такая теплоэлектростанция
способна обеспечить элек�
тричеством целый микро�
район.

 Как было сказано на
торжестве, это третий этап
системной модернизации
предприятия. Ранее был
запущен современный вы�
сокотехнологичный комп�
лекс по отгрузке и паллети�
рованию продукции. Также
на заводе был обновлен

транспортный парк, введен
безвзрывной способ добы�
чи сырья, приобретена ка�
рьерная техника. А в июле
этого года стал функциони�
ровать усовершенствован�
ный цех помола цемента. И
вот теперь запуск собствен�
ной теплоэлектростанции.
Однако на этом модерниза�
ция не завершена. Как от�
метило руководство завода,
есть еще планы на будущее.

� В следующем году мы
намерены нарастить мощ�
ность тарированного це�
мента в два раза, � говорит
М. Скороход. � Инвестиции
составят более 150 милли�
онов рублей. Планируется
расширение видов выпуска
продукции. И, конечно же,
мы будем готовить четвер�
тый этап � строительство
энергоэффективной сухой
печи. Почему стало возмож�
ным то, что холдин «Евро�
цемент груп» направил ос�
новные инвестиции именно
в Карачаево�Черкесию?
Благодаря инвестиционно�
му климату Карачаево�Чер�
кесии, личному патронажу
наших проектов Главы рес�
публики Рашида Темрезова,

Правительства нам удается
в кратчайшие сроки запус�
кать наши проекты. Прини�
мая бюджет следующего
года, мы даем загрузку
«Кавказцементу» больше,
потому что уверены, что
качество, сервис и надеж�
ность работы коллектива
обеспечат такой объем.

 Кстати, о кадрах. Ос�
новным поставщиком обо�
рудования выступила фин�
ская компания «Wartsila»,

представитель которой
преподнес Михаилу Скоро�
ходу подарок � один из на�
циональных символов Фин�
ляндии � фарфорового ле�
бедя. Лебедь – одна из по�
пулярных фигур финского
фольклора и многочислен�
ных произведений искусст�
ва и культуры Финляндии. В
магазинах Финляндии на
многих продуктах можно
увидеть логотип с летящим
лебедем – этим символом
в северных странах отмеча�
ют безопасные для окружа�
ющей среды, экологически
чистые продукты. В данном
же случае финны хотели
подчеркнуть качество и эко�
логичность производимой
строительной продукции на
территории АО «Кавказце�
мент».

Светлана КИЛБА.
Фото предоставлено

пресс�службой Главы и
Правительства КЧР.

ФАС РОССИИ –

ЗАМЕСТИТЕЛЬ руководителя ФАС России Андрей
Цыганов в ходе рабочего визита в Карачаево�Чер�

кесию принял участие в совещании по утверждению пла�
нов мероприятий («дорожных карт») по развитию конку�
ренции в КЧР. В числе участников мероприятия также
были министр экономического развития КЧР Алий На�
кохов и руководитель УФАС по КЧР Амин Уракчиев.

ЭТО НЕ КОНТРОЛЕР,
А ПОМОЩНИК

В НАЧАЛЕ совещания,
говоря о процессе развития
конкуренции в Карачаево�
Черкесии, председатель
Правительства КЧР Аслан
Озов заверил аудиторию,
что Главой и Правитель�
ством Карачаево�Черкесии
принимаются все необхо�
димые меры, направленные
на решение задач, постав�
ленных Президентом стра�
ны В. Путиным в рамках все�
российского Плана разви�
тия конкуренции. Он сооб�
щил, что органы власти про�
вели значительную работу,
направленную на организа�
цию антимонопольного
комплаенса. Кроме того, в
начале текущего года были
внесены изменения в поло�
жения об органах власти и
органов местного самоуп�
равления, предусматрива�
ющие приоритет меропри�
ятий по развитию конкурен�
ции.

� Перезагрузка косну�
лась и региональной «до�
рожной карты» по содей�
ствию развитию конкурен�
ции, в основу которой легли
34 ключевых показателя на
значимых, с точки зрения
социально�экономического
развития КЧР, рынках, � ска�
зал Аслан Озов, уточнив, что
в первую очередь это зап�
ланированный рост доли
частного сектора на рынках
медицинских и образова�
тельных услуг, отдыха и оз�

доровления детей, сельско�
го хозяйства, строительства
и производства строитель�
ных материалов, услуг по
перевозке пассажиров и
благоустройству региона.

По его словам, уровень
присутствия бизнеса на
приоритетных для респуб�
лики рынках вырастет уже к
2022 году, а результатом
реализации плана станет
заметное улучшение усло�
вий для свободной конку�
ренции и рост удовлетво�
ренности потребителей
возможностью выбора то�
варов и услуг на рынках
республики.

Далее перед участника�
ми совещания выступил Ан�
дрей Цыганов, который на
примере КЧР рассказал уча�
стникам совещания о раз�
витии региональной эконо�
мики в рамках выполнения
Национального плана раз�
вития конкуренции в Рос�
сии.

Говоря о выполнении
основных задач региональ�
ного уровня в КЧР, он сооб�
щил, что по итогам 2018
года доля закупок, участни�
ками которых являются
только субъекты малого
п р е д п р и н и м а т е л ь с т в а
(СМП) и социально ориен�
тированные некоммерчес�
кие организации (СОНО),
снизилась почти на 13%:

� Если в 2017 году таких
закупок была половина, то

в 2018 – чуть более трети.
Этот показатель выше сред�
нероссийского, но, учиты�
вая региональные особен�
ности, участие этих органи�
заций в обеспечении госза�
купок может быть более
существенным, � добавил
Цыганов.

Говоря о необходимости
снижения количества уни�
тарных предприятий (за
2018 год их количество в
республике уменьшилось
на 8,2%), Андрей Цыганов
пояснил причину особого
внимания руководства
страны к этому вопросу:

� Мы убеждены, что на
открытых для конкуренции
рынках, где могут и должны
работать частные компа�
нии, деятельность госпред�
приятий искажает конку�
ренцию, потому что гос�
предприятие находится в
более привилегированных
условиях и получает меры
поддержки со стороны сво�
его учредителя. Зачастую
такие предприятия оказы�
ваются исполнителем всех
государственных контрак�
тов, оттесняя частный биз�
нес.

Обратил внимание зам�
главы ФАС и на то, что ко�
личество нарушений анти�
монопольного законода�
тельства со стороны орга�
нов власти республики уве�
личилось на 33%:

� Поручения, данные
Президентом России, пред�
полагают снижение количе�
ства нарушений антимоно�
польного законодательства
органами власти. По итогам
же 2018 года в КЧР наблю�
дается рост таких наруше�
ний. Возможно, это связа�
но с недостаточностью зна�
ний норм антимонопольно�
го законодательства. Мы
понимаем, что муниципаль�
ным служащим угнаться за
ежемесячными изменения�
ми очень сложно. Поэтому
ФАС старается упростить
законодательство в части
малых и средних закупок, �
сообщил Цыганов.

При этом он сделал ак�
цент на то, что ФАС России
и ее территориальные орга�
ны � это «не контролеры и
не надзиратели, а помощ�
ники»:

� Мы открыты и всегда
готовы к взаимодействию с
органами экономического
блока в субъектах.

Окончание на 2�й стр.

АДЫГЕЯ � СОЛНЕЧНЫЙ
УГОЛОК РОССИИ

ДЛЯ ПОПУЛЯРИЗАЦИИ нацио�
нальных брендов и инвестицион�

ной привлекательности Республики
Адыгея 11�12 октября был организован
пресс�тур для представителей средств
массовой информации. В пресс�туре
приняли участие около 70 журналистов
� представителей ведущих СМИ Южно�
го и Северо�Кавказского федеральных

округов, федеральных печатных изда�
ний и информационных агентств, сек�
ретарь Союза журналистов России Ро�
ман Серебряный. В горной части Ады�
геи множество величественных водо�
падов, пещер, поражающие своей кра�
сотой горные вершины. Все это при�
влекает туристов и ежегодно этот по�
ток увеличивается.

ЭНЕРГЕТИКА БУДУЩЕГО
– ОСНОВА РАЗВИТИЯ

ЭКОНОМИКИ
РЕСПУБЛИКИ

Крупнейшая в стране
ветряная электростанция
(ВЭС) на 150 МВт. Линия
ветроустановок возводится
на границе Гиагинского и
Шовгеновского районов.
Реализует проект АО «Нова�
Винд» � дочерняя компания
государственной корпора�
ции «Росатом». Объем ин�
вестиций составляет около
23 млрд. рублей,

� Это один из серьезней�
ших проектов. Его реализа�
ция позволит сократить
энергодефицит республики
на 20% и поможет воспол�
нить растущие потребности
республики в энергомощ�
ностях. Это одно из ключе�
вых условий дальнейшего
развития экономики регио�
на, привлечения инвести�
ций. И мы принимаем ком�
плексные и последователь�
ные меры для повышения
надежности энергосистемы
нашего региона в целом, �
отмечает Глава Адыгеи Му�

рат Кумпилов.
В настоящее время на

площадке Адыгейской ВЭС
завершён монтаж 48 из 60
ветроустановок. Их высота
вместе с ротором составля�
ет около 150 метров. В пус�
коналадочных работах при�
нимают участие не только
местные специалисты, но и
эксперты технологического
партнёра «НоваВинд» � гол�
ландской компании «Lager�
wey».

Заместитель генераль�
ного директора АО «Нова�
Винд» Андрей Нестерук за�
веряет, что в строительстве
используются только со�
временные технологии, на�
правленные на обеспечение
устойчивости возводимых
строений и экологической
безопасности. Эти вопросы
были решены в первую оче�
редь и отражены в соответ�
ствующей нормативной и
технической документации.
Мощность каждой ветроус�
тановки – 2,5 МВт. Электро�
энергия будет приходить на
55 комплексных трансфор�
маторных подстанций и по�

том по подземным кабель�
ным линиям уходить на под�
станцию. Расчетная выра�
ботка Адыгейской ВЭС со�
ставит около 354 млн. кВт/ч
в год. Выработка первой
генерации ожидается в кон�
це текущего года.

Специалисты заверили
участников пресс�тура, что
к концу 2019 года огромные
18�тонные лопасти ветроус�
тановок начнут генериро�
вать природную силу ветра
в электроэнергию, это по�
зволит значительно усилить
мощности единой энерго�
системы России.

Мурат Кумпилов уверен,
что первый в стране мощ�
ный ветропарк даст им�
пульс для развития эконо�
мики региона. Более того,
этот пилотный проект ста�
нет отправной точкой в раз�
витии ветроэнергетики в
России.

«Опыт строительства
мощного ветропарка в Ады�
гее будет использован в
дальнейшем при развитии
ветроэнергетики страны.

Окончание на 2�й стр.

30 октября 2019 года руководитель Управления
ФАС РФ по КЧР Амин Уракчиев проведет личный при�
ем граждан в приемной Президента Российской Фе�
дерации в республике.

Прием состоится в 10.00 по адресу: г. Черкесск,
ул. Красноармейская, 54.

Предварительная запись осуществляется по тел.
8 (8782) 26�69�02.

В приемной Президента РФ
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Указав на слабые места,

Андрей Цыганов напомнил,
что для успешной реализа�
ции проконкурентной поли�
тики через национальные и
региональные проекты не�
обходимо внедрять конку�
рентные механизмы при�
влечения хозяйствующих
субъектов к реализации
нацпроектов.

� Необходимо привле�
кать ФАС России к участию
в определении комплекса
мероприятий национальных
проектов, обеспечивать ин�
теграцию каждого нацпро�
екта и Национального пла�
на развития конкуренции, а
также осуществлять надзор
за применением конкурен�
тных подходов при реализа�
ции нацпроектов на регио�
нальном уровне, � пояснил
он.

Завершая тему выполне�
ния показателей Нацио�
нального плана развития
конкуренции, замглавы
ФАС отметил, что, несмот�
ря на «падение» в ежегод�
ном рейтинге по развитию
конкуренции, составляе�
мом Минэкономразвития
России (с 45 места в 2017 г.
до седьмого десятка по ито�
гам 2018 г.), «резервы для
роста и развития конкурен�
ции в республике есть, и
регион может уверенно
двигаться вперед, реализуя
цели и задачи, поставлен�
ные нам всем Президентом
России».

� На стадии утверждения
обновленные варианты
Стандарта развития конку�
ренции и «дорожной кар�
ты», этим в КЧР будет обес�
печено дальнейшее разви�
тие конкуренции. А так все
делается в установленные
сроки, и, говоря в целом о
том, как в КЧР осуществля�
ется поддержка конкурен�
ции, видно, что она есть, �
подытожил Цыганов.

Далее выступил министр
экономического развития
КЧР Алий Накохов. Он на
примерах рассказал, что
делается для развития кон�
курентной среды в респуб�
лике, а также обозначил
основные задачи, стоящие
перед минэкономразвития
республики. Накохов особо
отметил, что все новые до�
кументы перед утверждени�
ем будут обязательно со�
гласованы с региональным
отделением антимонополь�
ной службы и с ФАС России.

В свою очередь, руково�
дитель УФАС по КЧР Амин
Уракчиев сообщил об ос�

ФАС РОССИИ –
ЭТО НЕ КОНТРОЛЕР,
А ПОМОЩНИК

Окончание.
Начало на 1�й стр.
С другой стороны, реа�

лизация подобного проекта
станет своего рода маяком
для инвесторов в различные
отрасли экономики Ады�
геи», � подчеркивает Мурат
Кумпилов.

«АДЫГЕЙСКИЙ ЧАЙ» �
САМЫЙ СЕВЕРНЫЙ ЧАЙ

В МИРЕ
9 августа 2019 года Гла�

ва Адыгеи Мурат Кумпилов
посетил Адыгейский фили�
ал Федерального государ�
ственного бюджетного на�
учного учреждения «Все�
российский научно�иссле�
довательский институт цве�
товодства и субтропических
культур» (ФГБНУ ВНИИ�
ЦиСК). Здесь в течение
многих лет занимаются изу�
чением и выращиванием
морозостойких чайных рас�
тений, произрастающих в
предгорной зоне республи�
ки.

Мурат Кумпилов осмот�
рел чайные плантации, по�
интересовался урожаем
чая, сбор которого в самом
разгаре, всеми этапами эк�
спериментального произ�
водства, а также направле�
ниями научной работы Ады�
гейского филиала ВНИИ�
ЦиСК.

Журналистам СКФО и
ЮФО также представилась
замечательная возмож�
ность побывать на планта�
циях адыгейского чая. Пер�
вые черенки чая в предго�
рьях Адыгеи были посаже�
ны в далеком уже 1938 году,
эксперимент оказался удач�
ным. Адыгейский чай счита�
ется самым высокогорным
в России и самым северным
в мире. Чайные плантации
находятся в окружении лес�
ного массива на высоте
500�550 м над уровнем
моря на географической се�
верной широте 44° 30'.

На участках научного уч�
реждения в прошлом году
собрали около 2 тонн чая�
сырца, из которого произ�
вели 600 кг готовой продук�
ции. В этом году ожидается
превышение прошлогодних
показателей примерно на
20%. По словам ученых, ак�
тивному развитию растений
способствовали мягкая
зима и ранняя весна. В свя�
зи с этим сбор урожая на�
чался раньше – в мае и за�
вершился в конце сентября.
По мере появления моло�
дых побегов за сезон про�
исходит около пяти сборов
урожая чая. Сбор произво�
дится вручную.

На момент посещения
нами плантаций кусты чая
были сплошь покрыты цве�
тами и бутонами, легкий
аромат привлекал пчел. Но,
оказывается, цветы никак
не используются чаевода�
ми.

При выращивании и про�
изводстве чая исключается
применение химических

АДЫГЕЯ � СОЛНЕЧНЫЙ
УГОЛОК РОССИИ

� Алексей Владимиро�
вич, что изменится с вве�
дением электронной фик�
сации поверок?

� После того как специа�
лист сделает поверку прибо�
ра учета, он в присутствии
владельца должен будет за�
нести ее результаты в наш
реестр через портал госус�
луг. Эта запись будет высту�
пать единственным под�
тверждением поверки при�
бора учета и информировать
владельца о дате следую�
щей поверки.

Результаты поверок и
сейчас вносятся в наш ре�
естр � федеральный инфор�
мационный фонд по обеспе�
чению единства измерений,
но, во�первых, эта запись
имеет исключительно спра�
вочный характер, а во�вто�
рых, результат поверки ото�
бражается только через не�
сколько дней после переда�
чи сведений. Сейчас мы ра�
ботаем над тем, чтобы услу�
га предоставлялась в режи�
ме онлайн и результаты по�
верок, и вообще всех мет�
рологических работ, имели
юридическую силу не в бу�
мажном варианте, а в виде
электронной записи в реес�
тре. В этом случае владелец
будет всегда в курсе, пове�
рен его прибор или нет, и он
будет защищен от звонков и
извещений о срочной и «не�
минуемой» поверке или за�
мене.

Не только мошенникам
будет сложнее навязывать
свои услуги, но и нам будет
проще бороться с ними. И
если какая�то организация,
занимающаяся поверкой
приборов учета на дому, с
двумя метрологами в штате,

Глава Росстандарта Алексей Абрамов � о новом
порядке поверок и борьбе с недоливом бензина

БУМАЖНЫЕ свидетельства о поверке счетчиков, ко�
торыми массово торгуют мошенники, отменяют�

ся, точнее, становятся необязательными. Подтверж�
дением результата поверки станет запись в базе дан�
ных, которая доступна через портал госуслуг.

Об этом в интервью «РГ» рассказал руководитель
Росстандарта Алексей Абрамов. Выдача бумажных
документов останется возможной по желанию вла�
дельца прибора учета. Законопроект об этом прави�
тельство внесло в Госдуму.

СТАВИМ
НА СЧЕТЧИК

попытается заявить, что в
ночь с 31 декабря на 1 янва�
ря было проверено 100 счет�
чиков, информационная си�
стема просто откажется это
принять.

� Но этой организации
ничто не помешает рабо�
тать дальше?

� Да, их деятельность не
подпадает под прямой мет�
рологический надзор. Пост�
радавший от неправомер�
ных действий компании вла�
делец прибора учета может
обратиться в Росаккредита�
цию, и его обращение по�
служит поводом для внеоче�
редной проверки. Хотя «чи�
стота» работ по поверке и
своевременная передача
результатов в фонд требует
именно метрологического
надзора. В ближайшее вре�
мя планируем предложить
такие поправки в законода�
тельство. Но даже и без это�
го «мухлевать» будет слож�
нее, поскольку совершенное
действие сразу же приобре�
тает формат электронного
протокола в информацион�
ной системе.

Поскольку в области по�
верки бытовых приборов
учета много подделок и ма�
хинаций, очень важно сде�
лать максимально прозрач�
ной фиксацию результатов
метрологических работ. А
что может быть прозрачнее
электронной записи в офи�
циальном реестре? Ни одна
бумага не может с этим со�
ревноваться.

КАК КОНТРОЛЕРЫ
БУДУТ ВЫЯВЛЯТЬ

НЕДОЛИВ БЕНЗИНА
� Какая часть АЗС за�

рабатывает тем, что не�

доливает топливо?
� В 2019 году установле�

но уже 39 случаев недолива
на АЗС � это 19% от всех
проверенных нами автозап�
равочных станций. И много�
численные жалобы граждан
на недолив топлива продол�
жают поступать в Росстан�
дарт и его территориальные
органы во всех регионах � с
начала года их уже более
двухсот. При этом хочу об�
ратить внимание, что в ос�
новном мы проводим пла�
новые проверки, о которых
по закону уведомляем про�
веряемую организацию.

Понятно, что, зная об инс�
пекции, АЗС может «подго�
товиться» к ней с помощью
определенных технических
средств и программного
обеспечения. Существуют и
внеплановые проверки, но
они проводятся в случае об�
ращения гражданина с жа�
лобой на конкретную АЗС и
только с согласия Генпроку�
ратуры. Поэтому приходит�
ся признать, что на сегод�
няшний день наши руки свя�
заны в этой части надзора.

� Когда Росстандарт
начнет контрольные за�
купки на недолив топли�
ва?

� Мы как раз сейчас на
этапе внесения в прави�
тельство законопроекта,
который дает нам это пра�
во. Другой законопроект,
вводящий оборотные штра�
фы за недолив, уже был
направлен в правительство,

но инициатива будет реали�
зована, видимо, немного
иначе � этот подход плани�
руется интегрировать в го�
товящуюся сейчас новую
версию Кодекса об админи�
стративных правонаруше�
ниях. На примере введения
таких штрафов за фальси�
фикат топлива мы видим,
что дисциплина на рынке
улучшается. Если в 2015
году нарушения по каче�
ственным характеристикам
топлива выявлялись более
чем в 20% случаев, то с вве�
дением «оборотных» штра�
фов по итогам 2018 года и 6

месяцев 2019 года этот по�
казатель составляет 8,8%.
Безусловно, нужно продол�
жать эту работу, и в рамках
решения этой задачи мы
наводим порядок на нефте�
базах.

� Как защитить топли�

вораздаточные колонки
от вмешательства извне?
Это же прежде всего ма�
нипуляции на программ�
ном уровне?

� Да. Программа может
быть настроена так, что на
любом пистолете устанав�
ливается конкретный про�
цент недолива. Помните,
была такая проблема с про�
центом выигрыша в игровых
автоматах? То же самое и
здесь. Индикатор покажет
вам 30 литров, но на самом
деле в бак попало 29,7 лит�
ра, а если показывает 60
литров � 59,4 литра и так
далее. Это немного, и дат�
чик в баке эту разницу даже
не поймает.

Если приехать на зап�
равку на автомобиле с сим�

воликой Росстандарта, мы
увидим, что схема бьется:
купили 20 литров, залили 20
литров. Чтобы увидеть, как
дела обстоят на самом
деле, существуют два вари�
анта � тайный покупатель и
неожиданный визит прове�

ряющих, в ходе которого
они предлагают запустить
конкретные ТРК и смотрят,
сколько топлива в реально�
сти отпущено.

Для софта игровых авто�
матов в свое время ввели
периодическую сертифика�
цию, независимую оценку, и
манипуляции прекратились.
Здесь мы будем двигаться
примерно в том же направ�
лении. Проверяться будет
не конкретная колонка, а ее
работа как измерительной
системы, в том числе в связ�
ке с оператором за кассой.
Сегодня при проверке на
АЗС нам говорят: «Зачем вы
к кассиру заходите? Тести�
руйте колонку, а мы запус�
тим как положено». Только
когда проверка будет комп�
лексной и внезапной, мы
сможем фиксировать недо�
лив.

Также у нас в планах ут�
верждение в первой поло�
вине 2020 года нового на�
ционального стандарта вза�
мен устаревшего ГОСТа
1989 года на топливоразда�
точные колонки. Установ�
ленная им точность измере�
ния количества отпускаемо�
го топлива имеет значи�
тельную погрешность, в том
числе от температуры окру�
жающей среды. Также поло�
жения этого ГОСТа позволя�
ют недобросовестным про�
давцам топлива использо�
вать различные приспособ�
ления и вредоносное про�
граммное обеспечение, по�
зволяющие «обманывать»
расходомер. Кроме того,
ГОСТ в полной мере не ре�
гулирует вопросы безопас�
ности колонок.

В рамках разработки
нового стандарта предпола�
гается признание ТРК изме�
рительной системой, под�
лежащей периодическим
поверкам целиком, введе�
ние требований к про�
граммному обеспечению,
устанавливаемому произ�
водителем, и требований к
методам идентификации
несанкционированного до�

ступа, а также к безопасно�
сти колонок.

� Как это будет техни�
чески выглядеть?

� Есть много инструмен�
тов для контроля целостно�
сти цифровых систем, на�
пример, электронные плом�
бы, по которым можно от�
слеживать, подцеплялся к
ним кто�то или нет.

К контрольной закупке,
так же как в случае с эксп�
ресс�анализатором каче�
ства топлива, должен быть
еще технический прибор,
чтобы это было незаметно.
Потому что, как только кто�
то приходит с чем�то похо�
жим на образцовый мерник
или хотя бы с канистрой, у
кассира сразу возникают
подозрения. И многие авто�
заправки, ссылаясь на тре�
бования безопасности, го�
ворят: «Нет, мы в тару нико�
му не наливаем».

«Скрытый» прибор, ко�
торый мы создаем для ис�
пользования при конт�
рольных закупках, должен
ловить хотя бы 1% недоли�
ва. Меньше «в полевых ус�
ловиях» поймать сложно �
влияют температура, рас�
ширение топлива и погреш�
ность измерений.

� Как сейчас проводят�
ся проверки на недолив?
Или у вас нет никаких про�
цессуальных инструмен�
тов для этого?

� Это как плановые про�
верки, так и внеплановые
проверки по жалобам граж�
дан, которые необходимо
согласовать с органами про�
куратуры и о проведении
которых проверяемые лица
уведомляются не менее чем
за сутки. Также мы работаем
вместе с коллегами из пра�
воохранительных органов.
Когда они нас просят, мы
помогаем доказать наруше�
ния в части метрологии. И мы
им тоже сообщаем инфор�
мацию о нарушителях.

� Что происходит пос�
ле того, как человек пожа�
ловался в межтерритори�
альное управление Рос�

стандарта на недолив на
конкретной АЗС?

� Мы можем включить
эту организацию в плано�
вую проверку или обраща�
емся в Генпрокуратуру за
согласованием внеплано�
вой проверки. Но шансов
поймать нарушителей за
руку немного, когда есть
«кнопка», которая недолив в
нужный момент отключает.

� То есть на самом
деле нет смысла сейчас
жаловаться на недолив?

� Напротив, есть. Во�
первых, нам важно знать,
как часто с недоливом стал�
киваются потребители. Это
аргумент в пользу и конт�
рольных закупок, и солид�
ных штрафов. Во�вторых,
даже просто приход контро�
леров на заправку оказыва�
ет профилактическое, дис�
циплинирующее воздей�
ствие. И результаты нашей
работы уже ощутимы с точ�
ки зрения качества автомо�
бильного топлива.

ВАШ СЧЕТЧИК НА ВОДУ
«АННУЛИРОВАН»?

Обязанность отслежи�
вать сроки поверки счетчи�
ков воды и искать компа�
нию�поверителя все еще
закреплена за собственни�
ками квартир. Звонки и ли�
стовки в почтовых ящиках
взывают к срочной поверке
или замене. Мошенники уг�
рожают начислениями по
показаниям общедомового
прибора учета и админист�
ративной ответственностью
и прочее. Что нужно знать,
чтобы не стать жертвой об�
мана.

Межпроверочный ин�
тервал указан в паспорте
счетчика воды и начинает�
ся он с даты поверки при�
бора на заводе�изготови�
теле, а не с даты его ввода
в эксплуатацию. В среднем
межпроверочный интервал
для счетчиков холодной
воды составляет 6 лет, для
счетчиков горячей � от 4 до
6 лет.

Окончание на 3�й стр.

новных нарушениях антимо�
нопольного законодатель�
ства, которыми служба за�
нималась в течение этого
года. Коснулся глава терри�
ториального антимонополь�
ного органа несовершен�
ства системы тарифов на
энергоносители, а также
слабых мест в работе реги�
онального оператора по
сбору и утилизации ТКО.
Особо отметил Уракчиев
множество дел по техноло�
гическим присоединениям
по линии местного отделе�
ния Газпрома.

Говоря о сокращении
количества субъектов мало�
го и среднего бизнеса, уча�
ствующих в торгах, Амин
Союнович заверил, что ве�
дется работа для создания
такой системы закупок, ко�
торая позволит улучшить
ситуацию.

� Что касается места в
рейтинге, то мы не готовы
впадать в уныние, а поста�
раемся вернуть свои пози�
ции. Конкуренция в КЧР
присутствует во всех сфе�
рах, я готов доказать это
цифрами и фактами, � твер�
до заявил руководитель
УФАС.

Подводя итоги совеща�
ния, Андрей Цыганов сооб�
щил, что Правительство
Российской Федерации по�
ручило ФАС России совме�
стно с заинтересованными
органами исполнительной
власти к марту 2020 года
подготовить проект Нацио�
нального плана развития
конкуренции на 2021�2025
годы.

� Нашей основной зада�
чей является реализация
проконкурентной политики
в рамках национальных и
региональных проектов. И
от того, насколько конку�
рентны будут все процеду�
ры, зависит эффективность
этой реализации, � сказал
Цыганов, указав, что Наци�
ональный план развития
конкуренции – это не разо�
вое мероприятие, работа
будет продолжаться и нуж�
но будет жить с нацпланом
как с одним из основных
документов стратегическо�
го планирования наряду с
национальными проектами.

� К этому все субъекты
РФ должны быть готовы. И
если есть такая необходи�
мость, мы готовы оказать
любую помощь и содей�
ствие в решении вопросов,
которые возникают в обла�
сти конкурентной политики,
� этими словами замглавы
ФАС завершил встречу.

Лариса НИКОЛАЕВА.

веществ. Горный воздух,
хорошая экология, почвен�
но�климатические парамет�
ры и отсутствие нитратов
определяют отличные вку�
совые качества адыгейско�
го чая.

Это подтверждается и
победами в различных кон�
курсах и выставках. В част�
ности, адыгейский чай был
удостоен золотой медали
всероссийского конкурса�
выставки «Золотая осень»,
международного фестиваля
чая и кофе в Санкт�Петер�
бурге. А 12 марта текущего

года республиканский фи�
лиал ВНИИЦиСК получил
свидетельство об исключи�
тельном праве на наимено�
вание места происхожде�
ния товара «Адыгейский
чай». Таким образом, про�
дукт под этим брендом мо�
жет быть получен только из
сырья, произведенного в
Адыгее.

Глава Адыгеи подчерк�
нул важность закрепления
за республикой еще одного
бренда и отметил, что про�

дукция под маркой «Ады�
гейский чай» и «Адыгейский
сыр» не только стимулиру�
ет развитие отраслей, но и
влияет на имидж республи�
ки. Глава Адыгеи также ре�
комендовал использовать
потенциал возделывания
самого северного в мире
чая для развития агротуриз�
ма в Адыгее.

� Нужно использовать
различные формы работы
для расширения научной
деятельности, развития ту�
ристической привлекатель�
ности региона, популяриза�

ции бренда «Адыгейский
чай». Отличная возмож�
ность для этого открывает�
ся в связи с подписанным в
июле Президентом России
Владимиром Путиным зако�
ном, который направлен на
продвижение региональных
брендов, � подчеркнул Му�
рат Кумпилов.

Президент России Вла�
димир Путин подписал за�
кон, направленный на про�
движение региональных
брендов, который вводит в

Гражданский кодекс РФ но�
вый самостоятельный объ�
ект интеллектуальных прав
– «географическое указа�
ние». Специалисты увере�
ны, что закон поспособству�
ет развитию бренда «Ады�
гейский чай».

УГОЩАЛИ ТОЛЬКО ЧТО
СВАРЕННЫМ

АДЫГЕЙСКИМ СЫРОМ
21 сентября в Адыгее  в

ходе Х регионального фес�
тиваля адыгейского сыра,
который состоялся в стани�
це Даховской Майкопского

района, был презентован
самый большой в стране
круг адыгейского сыра.

В присутствии Главы
Адыгеи Мурата Кумпилова,
а также гостей и участников
фестиваля зафиксирован
рекорд. Для этого в респуб�
лику прибыл официальный
представитель Книги ре�
кордов России Александр
Пересвет.

Процесс фиксации ре�
корда включал переклады�
вание сыра из корзины и
взвешивание на специаль�
ных весах, которые имеют

необходимые поверочные
документы. Вес самого
большого в России адыгей�
ского сыра составил 34 ки�
лограмма 88 граммов, диа�
метр � 55 см, высота � 16
см. Для его приготовления
понадобилось 200 литров
цельного молока.

Сыр варили в течение
суток три мастера, соблю�
дая традиционную техноло�
гию. Она же была сохране�
на и при плетении специ�
альной большой корзины из

ивовых прутьев.
Рекордный адыгейский

сыр изготовили накануне
специалисты молзавода
«Гиагинский» и посвятили
рекорд 70�летию образова�
ния предприятия и 10�ле�
тию фестиваля адыгейско�
го сыра.

«Адыгейский сыр � это во
многих смыслах уникальный
продукт: он полезен для
здоровья, удобен в приго�
товлении множества разных
блюд. Спрос на адыгейский
сыр растет. Он уже в числе
самых популярных гастро�

номических и туристичес�
ких брендов России. И мы
увеличиваем производство
сыра, расширяем геогра�
фию поставок, стремимся к
тому, чтобы наш экологи�
чески чистый продукт стал
повседневным блюдом для
широкого потребителя как
в России, так и за рубежом.
Для этого мы защитили наш
национальный бренд «ады�
гейский сыр», молзаводы
наращивают мощности,
проводят модернизацию.
Установленный рекорд на�
глядно это демонстрирует.
Я поздравляю всех с заме�
чательным праздником, ко�
торый стал одним из самых
знаковых туристских ме�
роприятий», � подчеркнул
Мурат Кумпилов.

Для участников пресс�
тура на одном из молзаво�
дов была организована де�
густация сыров. По всем
правилам кавказского гос�
теприимства гостей щедро
угощали только что сварен�
ным адыгейским сыром.
Генеральный директор ЗАО
«Молкомбинат «Адыгейс�
кий» Руслан Аскерович Шха�
лахов рассказал гостям о
расширении ассортимента
производимой продукции,
увеличении производствен�
ных мощностей. Одно здесь
остается неизменным –
идеальное качество сыра и
другой молочной продук�
ции, а также неукоснитель�
ное соблюдение всех сани�
тарных норм.

Вот и журналистов пус�
тили в цеха только после
тщательной экипировки в
стерильные и одноразовые
шапки, халаты. В сырцехе
как раз был момент форми�
рования сырных голов из
только что сваренной про�
дукции. В цеху повышенная
влажность, темп работы
мастеров доведен до авто�
матизма. Да, нелегкая ра�
бота, но такая нужная. Кста�
ти, средняя заработная пла�
та в 35�40 тысяч рублей �
очень даже неплохой пока�
затель для республики. И
потому, наверное, в сырном
цехе немало крепких муж�

чин в белоснежных халатах
и колпаках.

Особый вид адыгейско�
го сыра – копченый. В спе�
циальной коптильне ис�
пользуются щепа и опилки
алычи, вишни и других
фруктовых деревьев, что
делает вкус сыра несравни�
мым ни с какими другими.

О вкусе сыра излишне
говорить. Этот бренд давно
уже узнаваем в разных рай�
онах нашей страны. И пах�
нет он как домашний сыр,
который варила бабушка в
моем детстве.

ИСТОРИЯ НАРОДА
В КОСТЮМАХ

В программе пресс�тура
было очень зрелищное ме�
роприятие – посещение
Северо�Кавказского фили�
ала Государственного музея
искусств народов Востока.
Артисты муниципального
бюджетного учреждения
культуры «Ошад» под руко�
водством заслуженной ар�
тистки Республики Адыгея
Виктории Едидж в театра�
лизованной форме пред�
ставили вниманию участни�
ков пресс�тура коллекцию
национального адыгского
костюма, рассказали о тра�
дициях народа, которые
нашли отражение в истории
костюма. Интересен тот
факт, что свой первый наци�
ональный наряд – черкеску
� мальчики получали к 10�
летию, а костюм молодой
девушки имел отличитель�
ные особенности и не был
похож на одеяние замужних
женщин. Показ прошел на
высоком уровне, зрители,
затаив дыхание, вслушива�
лись в каждое слово веду�
щих и прекрасные старин�
ные адыгские песни. А на�
циональные танцы в испол�
нении артистов сопровож�
дались громкими овациями.

НАСТРОЙ НА РАБОТУ
В рамках пресс�тура

были не только экскурсии и
встречи. Для журналистов
районных и республиканс�
ких СМИ секретарь Союза
журналистов России Роман
Серебряный провел обуча�
ющий семинар «Воспита�
ние межэтнической толе�
рантности и общественно�
го согласия через СМИ и
публикации в соцсетях».
Был дан анализ публикаци�
ям журналистов в соцсетях,
обсуждены креативные
проекты, журналисты дели�
лись опытом использования
многочисленных мессенд�
жеров для популяризации
своих СМИ и, конечно же,
для увеличения доходов
редакций. Уверена, что каж�
дый участник почерпнул для
себя из этого пресс�тура
немало полезных знаний. И
впечатлений.

Ф. КУЛОВА,
главный редактор об�

щественно�политической
газеты «Абазашта».
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Если паспорт прибора

или свидетельство о пре�
дыдущей поверке утеряны,
то чтобы узнать об очеред�
ной дате поверки, можно
обратиться в управляющую
компанию. Эта информа�
ция также может содер�
жаться в квитанциях на оп�
лату коммунальных услуг.

Если по документам ис�
тек гарантийный срок служ�
бы счетчика, это не значит,
что его нужно менять, он
может быть исправен.

Обратите внимание, на�
стоящая процедура повер�
ки счетчика воды занимает
не менее 1,5 часа.

Внимательно ознакомь�
тесь с пакетом документов
на подпись, которые пред�
лагаются после проведения
поверки. Это могут быть акт
сдачи�приемки работ и
свидетельство о поверке.
«Договор о техническом
обслуживании водосчетчи�
ков» на срок действия меж�
проверочного интервала
является «тревожным звон�

Глава Росстандарта Алексей Абрамов �
о новом порядке поверок

и борьбе с недоливом бензина

СТАВИМ
НА СЧЕТЧИК

ПРИШЛО горестное из�
вестие. Умер черкес�

ский поэт, прозаик, дра�
матург Юрий Халидович
Шидов. Он совсем немно�
го не дожил до своего се�
мидесятилетия.

Юрий появился на свет 3
ноября 1949 года в ауле Кы�
зыл�Кала в семье, несшей на
себе тяжелую печать раску�
лаченных и репрессирован�
ных в 30�е годы. Его дед Ата�
жуко Шидов в 1937 году был
расстрелян как «враг наро�
да». Семью деда Ислама Ку�
мукова с четырехлетней до�
черью Фаризат, будущей ма�
терью писателя, постигла не
менее горькая участь. Их
выслали в один из лагерей
Архангельской области.

Там, на чужбине, нашла
вечный покой жена, а Ислам
с дочерью по возвращении
из ссылки поселился в Кы�
зыл�Кале. Спустя годы, в
1948 году, здесь же оказал�
ся и будущий отец писателя
Халид Шидов, который со�
единил свою судьбу с Фари�
зат.

Семье Шидовых прихо�
дилось часто переезжать.
Второй класс Юрий окончил
в ауле Бавуко, третий – в
Адыге�Хабле. Наконец се�
мья поселилась в собствен�
ном доме, выстроенном ру�
ками отца и матери, в не�
большом поселке Псына�
Даха Хабезского района, в
четырех километрах от ста�
ницы Красногорской. Пона�
чалу Шидов выбрал путь,
далекий от литературы, по�
ступив в Серноводский
сельхозтехникум Чечено�
Ингушетии. По своей первой
специальности Шидов был
техник�механик по тракто�
рам и автомобилям. Рабо�
тать начал трактористом в
колхозе, а после, поступив
на вечернее отделение в
Черкесский филиал Красно�
дарского политехнического
института, стал слесарем на
заводе РТИ.

Но сердце будоражили
воспоминания о детстве, и
все сильней звучало в Юрии
желание выражать свои чув�
ства на бумаге. Юрий дове�
рился чистому листу бума�
ги. Его рассказы стали пуб�
ликоваться в областной га�
зете «Ленинское знамя». А
первая солидная публика�
ция � рассказ «Ахмат�сол�
дат» � появилась в литера�
турном альманахе «Дон».

Прервав учебу в политех�
ническом, Шидов, уже буду�
чи семейным человеком, по�
ступил на заочное отделе�
ние Литературного институ�
та. «По жизни я – литератур�
ный работник, � говорил Ши�
дов, � в 1985 году окончил
Литературный институт им.
Горького. Работал в сфере
культуры и занимался твор�

В КОНФЕРЕНЦИИ приня�
ли участие учёные из разных
городов России, а также из
зарубежных стран � Турции,
Абхазии, Армении, Белару�
си, Азербайджана, Грузии.

С приветственным сло�
вом выступили ректор КЧГУ
им. У.Д. Алиева Таусолтан
Узденов, заместитель мини�
стра образования и науки
КЧР Заира Карасова, заме�
ститель мэра КГО Азрет Ка�
раев.

Таусолтан Аубекирович
пожелал участникам конфе�
ренции плодотворной рабо�
ты и выразил надежду, что
её результаты не только ока�
жутся  востребованными на�
учным сообществом, но и
будут полезны для исполь�
зования в системе образо�
вания, а также заинтересу�
ют властные институты, свя�
занные с выработкой и реа�
лизацией решений, значи�
мых для социально�эконо�
мического и культурного
развития регионов Кавказа.

«Убежден, что предложе�
ния и рекомендации, выра�
ботанные в ходе работы кон�
ференции, будут способ�
ствовать бережному сохра�
нению научного наследия
выдающегося ученого, по�
служат делу развития идей
Валентины Павловны Не�
вской, которые с годами не
утратили своей значимости
и актуальности, � сказал Та�
усолтан Узденов. � Надеюсь,
что наша конференция по�
ложит начало широкой науч�
ной дискуссии, которая, воз�
можно, обозначит новый
этап в развитии отечествен�
ного кавказоведения. От�
радно, что данная конфе�
ренция носит междисципли�
нарный характер, что позво�
ляет нам не только объеди�
нить ученых со всей России
и зарубежных стран, но и
представить широкий
спектр исследований веду�
щих специалистов различ�
ных направлений гуманитар�
ных и общественных наук �
историков, философов, по�
литологов, социологов, эко�
номистов. И мы рады воз�
можности создать такую

ком». Никакого дополни�
тельного обслуживания
счетчиков после поверки не
требуется.

ЧТО НОВЫЙ ПОРЯДОК
ФИКСАЦИИ ПОВЕРОК

ОЗНАЧАЕТ
ДЛЯ БИЗНЕСА

� Означает ли новый
порядок, что на идее от�
мены поверочного раб�
ства поставлен крест?

� Наша позиция и пози�
ция Минпромторга не из�
менилась � граждане не
должны нести ответствен�
ность за поверку бытовых
счетчиков. Мы продолжаем
обсуждать этот вопрос с
Минстроем.

Новый порядок фикса�
ции результатов поверки
важен еще и потому, что в
сфере госрегулирования
находятся несколько десят�
ков миллионов средств из�
мерений, и у всех разные
интервалы между поверка�
ми. Какие�то из них числят�
ся на конкретном предпри�
ятии, но могут не исполь�
зоваться � просто лежат на
складе и ждут, например,
ремонта. Наша идея в том,
что если закрепленная в ре�
естре обязанность осуще�
ствить поверку конкретно�
го прибора не исполнена в
срок и не поступило уве�
домления от владельца о
том, что он его вывел из

эксплуатации, не применя�
ет, продал, списал, заме�
нил, то владелец нарушил
установленную законом
обязанность, и его нужно
привлекать к ответственно�
сти. Только для начала мы
пришлем уведомление:
«срок подходит, не забудь�
те». Это позволит автома�
тизировать основную часть
метрологического надзора
и лучше распределить ре�
сурсы.

� И это даст возмож�
ность расширять сферу
законодательной метро�
логии?

� Мы запланировали по�
правки в базовый для мет�
рологии закон, которые
должны ответить на вопрос,
за что отвечает государство
и где должна устанавли�
ваться точность приборов.
В законе есть перечень
сфер, где это критически
влияет, допустим, на безо�
пасность, налогообложе�
ние, плату за ресурсы. А
дальше каждое отраслевое
ведомство определяет, ка�
кие конкретно средства из�

мерений и с какой точнос�
тью должны работать в его
отрасли.

Часть отраслевых ве�
домств уже приняли необ�
ходимые нормативно�пра�
вовые акты, которые опи�
сывают, что должно и не
должно поверяться. Мы
планируем предусмотреть
единый перечень средств
измерений для всех отрас�
лей, который будет утвер�
ждать правительство. Эта
инициатива пока еще в про�
цессе межведомственного
согласования, и он будет
нелегким. Но мы считаем,
что не должно оставаться
незакрытых направлений.
Медицина, энергетика,
торговля или безопасность
� если принято решение,
что эти измерительные ус�
тройства должны регуляр�
но контролироваться госу�
дарством с определенной
регулярностью, то это дол�
жно выполняться.

И. ЗУБКОВ.
Российская газета �

Федеральный выпуск
№ 236 (7994).

БАБУШКИН
ДЕНЬПОМОЩЬ бабушек и дедушек в

воспитании детей неоценима.
Они многому способны научить,
ибо за их спиной � огромный опыт.
Да, наши добрые и милые бабушки
и дедушки дают нам ценные сове�
ты и рекомендации.

И чтобы воздать должное наше�
му старшему поколению за их бес�
корыстный труд, чтобы повысить
авторитет бабушек и дедушек и
обратить на них внимание молоде�
жи, и был учрежден День бабушек
и дедушек. В России он отмечается
28 октября.

В семьях, где есть старшие, этот
праздник проходит незамысловато,
но в домашнем кругу: собираются
за праздничным столом, говорят
пожелания, дарят подарки. Вот и в
семье Любови Николаевны Груби�
левой в праздничный день тоже
было весело...

Бабушкины сказки, старинные
напевы и тихие прогулки на свежем
воздухе � все это маленькой Ама�
лии очень нравится. Бабушкина
внучка с пониманием принимает
все нравоучения.

� Баба почти никогда меня не ру�
гает, � с любовью говорит юная
леди, поправляя курточку. � Только
если уеду на большое расстояние
на своем самокате, она будет не�
много злиться. А вообще моя баба

очень добрая и ласковая. Даже ког�
да мама делает мне замечание,
баба очень строго на нее смотрит,
это значит, что она недовольна.

Наверное, нет ничего странного
в том, что малыши бывают больше
привязаны к своим дедушкам и
бабушкам. А если смотреть со сто�
роны старшего поколения, то и к
внукам они относятся по�особенно�
му, более тепло и нежно, нежели к
родным детям. Видимо, внукам
достается вся та любовь и ласка,
которую в свое время недодали по
разным причинам родным чадам.

Есть еще факт, подтвержденный
психологами, который говорит, что
оставлять ребенка под присмотром
пожилых родственников намного
безопаснее, нежели с няней. Конт�
роль над малышом будет намного
больше. Плюс умственная деятель�
ность детей, оставляемых с бабуш�
ками и дедушками, намного более
развита, ибо «бабы» и «деды» уде�
ляют ребенку много внимания.

Будьте здоровы, дорогие де�
душки и бабушки!

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

ПАМЯТИ
Юрия Шидова

чеством – писал: драмы,
прозу, поэзию, в местном
театре ставили спектакли по
моим пьесам».

Потом в его жизнь при�
шла беда. «Ни аварии, ниче�
го такого не было, � говорил
он, � просто сказались пе�
регрузки, нервное перенап�
ряжение. На спинной мозг
стала давить опухоль, об
этом я узнал в 1998 году, и
мне поставили диагноз:
«что�то там сосудистое».
Потом выяснилось, что
ошиблись, но лечить стали
именно от этого. К счастью,

я успел вовремя от такого
лечения избавиться: чув�
ствовал, что мне становится
хуже и хуже. К тому времени
я прошел томографическое
обследование в Черкесске и
точно знал, что у меня за
проблема. В Ростове�на�
Дону сделали операцию, но
не очень успешно: задели
нервные окончания, кото�
рые идут к ногам. По край�
ней мере, после операции я
стал вставать, но ходить не
смог. Начал тренироваться –
сначала ползал, потом про�
бовал передвигаться на чет�
вереньках. А на инвалидно�
сти сразу после операции,
но по�прежнему продолжаю
писать...»

Болезнь внесла коррек�
тивы в его творчество. В
первую очередь пришло
осознание того, о чем стоит
писать. Раньше казалось,
жизнь бесконечна, здоровье
– безмерно, и он все успеет,
все будет потом. А когда
почувствовал на себе, что
такое быть недвижимым, и
когда нуждаешься в посто�
роннем уходе, внимании, а
свои заботы возлагаешь на
ближних, все это заставило
его пересматривать жизнен�
ные ценности.

«Лежа» им было написа�
но несколько философских,
но оптимистических по духу
вещей, в том числе пьеса «И
наступит светлый день», ко�
торая ставилась в нашем
драматическом театре.
Лежа в постели, Шидов по
телефону принимал по�
здравления и слышал ова�
ции зала. Когда после спек�
такля прозвучали возгласы
«Автора!», друзья его выш�
ли на сцену и сказали, что
автор лежит в постели, но
слышит вас, давайте его
поздравим. Зал встал и на�

чал аплодировать. Именно в
этот счастливый миг Шидов
понял, что жить стоит.

За свою трудовую дея�
тельность Юрий Шидов был
отмечен знаком Министер�
ства культуры России «За
достижения в культуре», а за
успехи на литературном по�
прище он стал членом Со�
юза писателей РФ, удосто�
ен звания «Заслуженный
деятель искусств Карачае�
во�Черкесии». Шидов � ав�
тор книг «Дорога в мой аул»,
«Костер на асфальте», «Да�
вай улетим на облаке»,

сборника драматургических
произведений «Остров на�
дежды». Произведения
Юрия Шидова вошли в сбор�
ники прозы писателей Кав�
каза «Война длиною в
жизнь» (2007 г.) и «Цепи сне�
говых гор» (2009 г.), выпу�
щенные в Москве Всерос�
сийским Фондом социаль�
но�экономических и интел�
лектуальных программ. В
2010 г. Шидов в соавторстве
с тележурналистом Мусали
Шаковым создал пьесу
«Звезды венского неба» о
Герое Советского Союза
Умаре Хабекове, погибшем
при освобождении Австрии
от фашизма.

Кроме того, Юрий Хали�
дович создал оригинальные
режиссерские сценарии, по
которым в нашей республи�
ке были проведены такие
общественно значимые ме�
роприятия, как празднова�
ние 2000�летия христиан�
ства на Руси, вечера памяти
артиста Мухарбека Акова,
общественных деятелей
Станислава Дерева и Бори�
са Акбашева, два творческих
вечера народного поэта КЧР
Михаила Бегера.

Из�за тяжелой болезни с
1998 года Юрий Шидов был
на пенсии. Инвалид 1�й
группы, он практически был
неподвижен, но тем более
потрясали его успехи в ли�
тературе, его сила воли, его
желание не существовать, а
жить и творить. Настоящий
борец, он не замкнулся в
четырех стенах, живо инте�
ресовался происходящим
вокруг, и в этом ему помога�
ли семья, верные друзья,
телефон и Интернет...

Теперь его нет с нами, но
остались его пьесы, расска�
зы, стихи...

Ольга МИХАЙЛОВА.

ЖИТЕЛЕЙ поселения ин�
тересовали вопросы, каса�
ющиеся порядка расчета
платежей по кредиту, воз�
можности получения дис�
танционных банковских ус�
луг, страхования жизни при
заключении кредитных до�
говоров, по периоду «ох�
лаждения» и др. Первую
консультацию провели за�
меститель управляющего
Отделением НБ�Карачаево�
Черкесская Республика
Эльвера Тоторкулова, заве�
дующий сектором платеж�
ных систем и расчетов Ин�
дира Алботова и начальник
экономического отдела
Рауф Тугов.

� У селян появилась воз�
можность получить базовые
знания о различных финан�
совых продуктах, они смо�
гут лучше ориентироваться
в вопросах управления лич�
ными финансами, отстаи�
вать свои права при полу�
чении той или иной финан�
совой услуги. И судя по ко�
личеству заданных вопро�
сов, такая площадка будет
полезной для жителей сель�
ских поселений нашей рес�
публики, – отметила замес�

«Кавказоведение: опыт, проблемы и перспективы»
� под таким названием 18 и 19 октября на базе Кара�
чаево�Черкесского государственного университета
им. У.Д. Алиева в г. Карачаевске прошла Всероссий�
ская научная конференция с международным участи�
ем, посвященная 100�летию со дня рождения извест�
ного учёного�кавказоведа, профессора Валентины
Павловны Невской.

В ПАМЯТЬ
О ВЫДАЮЩЕМСЯ
КАВКАЗОВЕДЕ

площадку на базе КЧГУ».
Проректор по научно�ис�

следовательской работе
КЧГУ им. У.Д. Алиева Сергей
Пазов отметил, что в универ�
ситете существует и разви�
вается хорошая традиция
проводить крупные научные
форумы, посвященные уче�
ным, внёсшим большой
вклад в изучение и развитие

нашей республики.
На конференции присут�

ствовала дочь Валентины
Павловны Невской � Татьяна
Александровна, которая, как
и ее мать, является профес�
сиональным историком. Она
� доктор исторических наук,
профессор кафедры исто�
рии России Северо�Кавказ�
ского федерального универ�
ситета. Татьяна Александ�
ровна Невская поблагодари�
ла организаторов и участни�
ков конференции и подели�
лась воспоминаниями о тра�
гических событиях и трога�
тельных моментах из жизни
своей знаменитой матери.

Выступления на пленар�
ном заседании были посвя�
щены биографии и научной
деятельности профессора
В. Невской. Выступавшие
вспоминали об удивитель�
ном качестве Невской – при�
тягивать к себе людей. Го�
ворили о её увлечённости
наукой, потрясающей рабо�
тоспособности, целеуст�
ремлённости, высочайшем
уровне культуры, активной
жизненной позиции. Отме�
чали её огромный вклад в
отечественную историчес�
кую науку, кавказоведение.

Кандидат исторических
наук, ведущий научный со�
трудник Карачаево�Черкес�
ского ордена «Знак Почёта»

института гуманитарных ис�
следований при Правитель�
стве КЧР Ася Карданова лич�
но знала Валентину Павлов�
ну.

«В 1953 году В. Невская
возглавила сектор истории в
Черкесском научно�иссле�
довательском институте.
Валентину Павловну по пра�
ву можно назвать основопо�
ложником послевоенной ис�
торической науки Черкесии
и Карачая, � рассказала Ася
Хусиновна. � За годы её ра�
боты в Карачаево�Черкесии

она собрала богатейший
полевой материал, для сбо�
ра которого она выезжала во
многие населённые пункты,
даже самые отдалённые.
Считаю, мне повезло, что
свою научную деятельность
я начала под руководством
Валентины Павловны. Нео�
быкновенно чуткая, внима�
тельная, она умела ненавяз�
чиво передать всем моло�
дым сотрудникам сектора
истории свой опыт: как ра�
ботать с научной литерату�
рой, как брать необходимый
материал для научной темы
из архива. Кто работал в ар�

хивах, знает, насколько
сложна эта работа. Чтобы
найти необходимый матери�
ал по избранной научной
теме, необходимо перелис�
тать огромное количество
документов. Как более раци�
онально решать этот слож�
ный вопрос, учила Валенти�
на Павловна. Я работала
рядом с Невской в архивах,
многому у неё научилась и
сегодня с благодарностью
говорю об этом. В. Невскую
по праву считали и считают
одним из крупных кавказо�

ведов, её труды всегда от�
личались комплексностью
подхода к изучаемым про�
блемам, высоким научно�те�
оретическим уровнем, науч�
ной новизной».

После завершения пле�
нарного заседания участни�
ки конференции направи�
лись на аллею «Знатные
люди Карачая» г. Карачаевс�
ка, где установлена мемори�
альная доска профессору
Валентине Павловне Не�
вской, для возложения цве�
тов. А затем посетили фото�
выставку, организованную
библиотекой КЧГУ.

Конференция продолжи�
лась работой по секциям:
«Историография и теорети�
ко�методологические про�
блемы исторического кавка�
зоведения», «Археология
Кавказа», «История Кавказа:
политика, экономика, пра�
во», «Кавказ в системе меж�
дународных отношений»,
«Социокультурное развитие
народов Кавказа», «Тради�
ционная культура и религия
регионов Кавказа», «Языки и
литература народов Кавка�
за: проблемы изучения, со�

хранения и перспективы
развития». Также в рамках
конференции состоялся
круглый стол «Вклад учёных
Северного Кавказа в станов�
ление современного кавка�
зоведения».

Доктор исторических
наук, профессор, главный
научный сотрудник южного
филиала Российского НИИ
культурного и природного
наследия им. Д.С. Лихачева
(г. Краснодар) Анна Ереме�
ева провела анализ совре�
менных практик сохранения
и актуализации памяти о
выдающихся историках�
кавказоведах на примере
Краснодарского края и Рес�
публики Адыгея, отметила
роль издательских инициа�
тив и научных мероприятий
в популяризации научного
наследия кавказоведов.

«Исследованием исто�
рии Кавказа, его народов на
разных этапах занималось
множество ученых, достой�
ных памяти не только про�

фессионального сообще�
ства, но и населения в це�
лом. Дореволюционные
кавказоведы в советский
период удостаивались в ос�
новном негативной оценки
как представители «буржу�
азной» науки, � сказала Ере�
меева. � Это же касалось
ученых, незаконно репрес�
сированных в 1930�е гг. С
конца 1980�х годов их твор�
чество, наоборот, стало ак�
тивно транслироваться пу�
тем переиздания работ.
Кавказоведы и в целом уче�
ные�гуманитарии, в отличие
от специалистов в области
естественных и технических
наук, достаточно скромно
представлены в монумен�
тальном пространстве Ку�
бани и Адыгеи…»

Как отметила Анна Ната�
новна, перспективным в
плане приращения знания о
сообществе кавказоведов
прошлого и настоящего,
школах, направлениях явля�
ется инициирование и реа�
лизация устно�историчес�
ких проектов, проведение
как биографических, так и
тематических интервью, их
публикация и создание бан�
ка данных.

«Тематические интервью
могут быть фокусированы
на истории реализации со�
вместных проектов, таких,
например, как написание
многотомной «Истории на�
родов Северного Кавказа»,
первые два тома которой
вышли в издательстве «На�
ука» в 1988 г., а III и IV тома
так и остались в рукописях.
Формирование архивных
фондов, издание и переиз�
дание трудов, пропаганда
творчества посредством
библиотечных выставок,
музейных экспозиций, до�
кументальных фильмов, на�
учных мероприятий, уста�
новки мемориальных досок
и памятников актуальны с
точки зрения развития на�
уки, стимулирования инте�
реса к истории многонаци�
онального региона в обще�
стве, воздания должного
заслугам историков�кавка�
зоведов», � рассказала Анна
Еремеева.

19 октября для участни�
ков конференции была про�
ведена экскурсия по мес�
там, где Валентина Павлов�
на Невская собирала поле�
вой материл для своих на�
учных трудов: аулам Хурзук,
Учкулан, Къарт�Джурт и т д.

Светлана ОСЕЦКАЯ.

Понятная
экономика

Для повышения доступности
финансовых услуг

Коротко

В СЕЛЕ Николаевском Прикубанского района от�
крылся общедоступный пункт финансового про�

свещения. Теперь селяне смогут получать ответы на
вопросы из сферы финансов от специалистов Отде�
ления�НБ Карачаево�Черкесская Республика.

титель управляющего Отде�
лением�НБ Карачаево�Чер�
кесская Республика Эльве�
ра Тоторкулова.

Она также добавила, что
Прикубанский район стал
пилотным, и этот опыт пла�
нируется распространить и
на другие районы Карачае�
во�Черкесии.

В ближайшее время в
селе Счастливом Прикубан�
ского района откроется вто�
рой пункт финансового про�
свещения.

Находятся они в поме�
щениях администраций
сельских поселений Прику�
банского района по адре�
сам: с. Николаевское, ул.
Центральная, 3; с. Счастли�
вое, ул. Советская, 65.

График работы: один раз
в 2 недели. Получить кон�
сультацию специалистов
сможет любой желающий.

Отметим, что пункты фи�
нансового просвещения со�
зданы в рамках реализации
регионального проекта по
повышению доступности
финансовых услуг на терри�
тории Карачаево�Черкесии,
в том числе на отдаленных,
малонаселенных и трудно�
доступных территориях в
целях повышения доступно�
сти финансовых услуг и фи�
нансовой грамотности на�
селения.

 Армида КИШМАХОВА.

Специалисты республи�
канского Центра психолого�
педагогической, медицинс�
кой и социальной помощи
провели на базе Многопро�
фильного технологического
колледжа в г. Черкесске
мероприятия по вопросам
семейного воспитания и
правонарушений несовер�
шеннолетних. Так, 20 октяб�
ря были организованы тре�
нинги со студентами по про�

филактике зависимого по�
ведения. 21 октября с ин�
женерно�педагогическим
коллективом обсуждались
вопросы профилактики за�
висимого поведения в усло�
виях образовательной орга�
низации. А 21 октября было
проведено родительское
собрание, на котором серь�
езный разговор повела с
родителями психолог рес�
публиканского наркологи�
ческого диспансера И.
Дмитриева.



4 Вторник 29 октября 2019 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

АДРЕС РЕДАКЦИИ
И ИЗДАТЕЛЯ:

369000, г. Черкесск, пл. Кирова,
23, Дом печати, 2�й этаж.

E�mail: DR�09@mail.ru
ТЕЛЕФОНЫ: 8 (8782) 26�36�01,

26�36�34 (реклама).

Авторы опубликованных материалов несут ответственность за точность приведенных фактов, ци�
тат, экономико�статистических данных, собственных имен, географических названий и прочих сведений,
а также за то, что в материалах содержатся данные, не подлежащие открытой публикации.

Точка зрения редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Редакция вправе не всту�
пать в переписку. Рукописи и другие оригиналы не возвращаются и не рецензируются.

За достоверность информации в рекламе и объявлениях редакция «ДР» ответственности не несет.
Материалы со словом РЕКЛАМА, знаками         и * , а также под рубриками: «Бизнес�пресс», «Пульс

цен», «Цена успеха», «Объект внимания» публикуются на правах рекламы.

Газета зарегистрирована Южным окружным межрегиональным
территориальным управлением Министерства РФ по делам

печати, телерадиовещания и средств массовых коммуникаций.
Свидетельство ПИ № 10&4272 от 17 декабря 2001 года.

Главный редактор Е. В. КРАТОВ.

За доставку газеты подписчикам отвечает
Управление федеральной почтовой связи КЧР.

Тел. 8 (8782) 20�04�13.

Перепечатка публикаций и их
фрагментов возможна с разреше�
ния редакции, ссылка на «День рес�
публики» обязательна. Газета подписана в печать: по графику � 17�00, факт � 17�00.

УЧРЕДИТЕЛИ &
Народное Собрание КЧР, Правительство КЧР.

Р

Над выпуском номера работали: дежурный редактор Т. А. Иванова, ответственный секретарь А. Е. Угненко, оператор верстки А. И. Ткачук, оператор набора М. К. Эркенова,
корректоры Ю. А. Мельникова, Е. Г. Лемешева, Д. А. Бабоева.

Газета отпечатана в ООО «Издательство «Южный
регион», 357600, Ставропольский край, г. Ессентуки,

ул. Никольская, 5�а. ИНН 2626030157.
Способ печати офсет � 2 п. л.

Индекс 54042.      Заказ № Тираж 3500.

РЕКЛАМАСПРАВКИ

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д.57, тел.:
8�922�211�70�00, E�mail:Naimanov09@mail.ru) выполняет када�
стровые работы в связи с исправлением ошибки в местополо�
жении границ з/у с КН 09:01:0010401:0891, расположенный по
адресу: РФ ,КЧР, Адыге�Хабльский район, АКХ «Старо�Ку�
винск», поле № 11,уч. №7 и внесением в проект межевания
измененного местоположения границ. Заказчиком кадастро�
вых работ является Найманов Рахим Альбертович (КЧР, Но�
гайский район, п.Эркен�Шахар, ул.Гагарина, д.16, тел.: 8�988�
912�15�59).

Информирование населения о деятельности
РГКУ «Центр занятости населения

по Карачаевскому муниципальному району»
за 9 месяцев 2019 г.

В центр занятости населения за 9 месяцев 2019г. за
предоставлением государственных услуг обратились 575
безработных граждан, признаны безработными 515 граж�
дан.

Численность граждан, состоящих на регистрационном
учете � 313 человек, в том числе безработных граждан � 304
человека, из них получающие пособие по безработице � 241
человек.

Важнейшей проблемой, возникающей при работе с граж�
данами, обращающимися в центр занятости населения за
содействием в трудоустройстве с момента обращения на
всех этапах работы, особенно первые 10 дней, является
подбор подходящей вакансии.

За 9 месяцев 2019г. было трудоустроено 338 граждан.
За 9 месяцев 2019г. направлено 25 безработных граж�

дан на профессиональное обучение. Из них безработные
граждане � 13 человек, граждане предпенсионного возра�
ста � 12 человек. При направлении безработных граждан на
профессиональное обучение особое внимание уделяется
слабо защищенной категории населения. Это в основном
молодежь, не имеющая профессиональных навыков.

Обучение проводилось по специальностям: пользова�
тель ПК , «1С» бухгалтерия, бухгалтерский учет на пред�
приятии, парикмахеры, делопроизводитель, кадровый ра�
ботник, воспитатель детских учреждений, менеджер адми�
нистрирование в общественном питании и гостиничном биз�
несе, курсы кройки и шитья, повар и т.д.

Назначена досрочная пенсия (уволенных по сокраще�
нию штата лиц предпенсионного возраста � жен. � 53 года,
мужчин � 58 лет, имеющих стаж работы для женщин – 20
лет, для мужчин � 25 лет. ) 10 безработным гражданам.
Психологическую поддержку получили 80 граждан. Из них:
женщины � 40 человек, граждане в возрасте 16�29 лет � 8
человек, инвалиды � 8 человек, многодетные родители � 1
человек. Профессиональную ориентацию получили – 543
человека. Из них: женщины � 288 человек, в возрасте 14�
29 лет � 45 человек, инвалиды � 55 человек, выпускники
профессионального образования � 1 человек, граждане
предпенсионного возраста � 19 человек.

В помещении центра занятости населения проводили 3
мини�ярмарки вакансий. Приняли участие 799 граждан. Из
них: женщины � 303 человека, инвалиды � 77 человек, граж�
дане предпенсионного возраста � 25 человек, выпускники
высшего образования – 2 человека, молодёжь � 137 чело�
век, организаций, принявших участие в ярмарке вакансий,
� 4 предприятия.

Провели социальную адаптацию. Приняли участие 80
безработных граждан. Из них: женщины � 40 человек, граж�
дане в возрасте 16�29 лет � 6 человек, инвалиды � 3 чело�
века, многодетные родители � 7 человек, родители, имею�
щие несовершеннолетних детей, – 13 человек.

Информирование о положении на рынке труда получили
976 человек.

5 января № 4 (14476)

МИЛОСЕРДИЕ НА СЛОВАХ,
А НА ДЕЛЕ?

В столовой объединения № 11 при УПП «Свет» питает�
ся около 200 человек. Обедают, ужинают. И как же стара�
ются повара, чтобы хоть как�то разнообразить меню. А
сделать это не просто. Посудите сами: направленные про�
дукты в столовую гнилые.

И так на протяжении всего года. В столовую крайне
редко поступают фрукты, кофе, какао, масло, молочные
продукты, кондитерские изделия.

Говорили о милосердии и отпускали на питание инва�
лидам гнилые овощи.

2 марта № 41 (14513)

ЗА МОРЕМ ТЕЛУШКА – ПОЛУШКА…
Когда 10�15 лет назад в большом ассортименте прода�

вались сыры жирные, мало кто обращал внимание на сыр�
ки плавленые. Сегодня они стали чуть ли не лакомством.
Все знают, что плавленые сырки — это переработка отсор�
тированных сыров жирных.

Обращает на себя внимание и отвратительный товар�
ный вид сырков. Они зачастую деформированы, измяты, с
оборванной оберткой. Просто диву даешься, как можно
так уродовать товар.

Кто же и когда, наконец, наведет должный порядок с
этими злополучными сырками?

28 апреля № 82 (14554)

ПРОЩАЙ, ТРУБА ЗОВЕТ!
«Начался очередной, весенний призыв в армию. Рас�

скажите, как он проходит! Что нового?» — (из телефонного
звонка в редакцию).

Рассказывает майор В. Ивлев, начальник отдела облво�
енкомата:

� Скажу несколько слов о составе призывников. К сожа�
лению, по сравнению с прошлыми годами они хуже подго�
товлены в физическом отношении. Меньше членов ВЛКСМ,
зато больше ребят, имеющих приводы в милицию, суди�
мых, употреблявших алкоголь и наркотические вещества.

� Виктор Николаевич, в какие войска попадут наши
ребята?

� От нас это практически не зависит. Приходят разна�
рядки, по которым и формируем команды. В этот раз на�
правим призывников в погранвойска, артиллерию и на
флот.

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1990 год)

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

ваш компас в море информации!ваш компас в море информации!ваш компас в море информации!ваш компас в море информации!ваш компас в море информации!

12 мая № 90 (14562)

ИДЕТ КИРПИЧ СВЕРХ ПЛАНА
Коллектив Усть�Джегутинского завода силикатного кир�

пича занял первое место в социалистическом соревнова�
нии за прошлый год среди предприятий Министерства
промышленности строительных материалов. Такого успе�
ха завод добивается впервые, хотя неоднократно выходил
победителем в соревновании среди подразделений Кара�
чаево�Черкесского домостроительного комбината.

На 115,4 процента выполнил он план по производству
силикатного кирпича. Более десяти миллионов штук кир�
пича сверх плана поступило на строительные объекты
области, и это � ни много ни мало — пятнадцать пятиде�
сятиквартирных домов!

12 мая № 90 (14562)

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ
В Зеленчукском районе подведены итоги работы жи�

вотноводов за первый квартал текущего года. Государству
продано сверх плана 197 тонн мяса и 301 тонна молока.

Успех нынче сопутствует животноводам колхоза имени
Чапаева.  Кстати, на этой ферме впервые в районе создан
клуб «четырехтысячников», да и коллектив в целом настро�
ен нынче взять этот рубеж.

16 июня № 113 (14585)

ПОКУПАТЕЛЬ ВСЕ СТЕРПИТ?
В последние годы заметно улучшился ассортимент

овощей. Однако качество продукции оставляет желать
лучшего. И зависит это прежде всего от хранения.

Недавно мы побывали на базе «Горплодовощторга».
Картина, скажем прямо, удручающая. Нет вентиляции. В
складах, где хранится доброкачественный лук�перо, � 15
ящиков гнилых яблок.

За территорией базы находится овощехранилище кар�
тофеля для арендных магазинов. Здесь все по�другому.
Поддерживается температурный режим, есть охлажденная
воздушная вентиляция. Конечно, такую продукцию с удо�
вольствием примет любой магазин. Возникает вопрос: по�
чему администрация «Горплодовощторга» не приложит уси�
лий для того, чтобы должным образом хранить овощи? Так,
например, как сохраняются они для арендных магазинов.

6 июля № 129 (14601)

В МОСКВЕ ХОРОШО,
А ДОМА ЛУЧШЕ

В столице завершил свою работу учредительный боль�
шой круг Союза казаков, он избрал руководящие органы этой
общественной организации, которая призвана объединить
потомков казаков, проживающих в самых различных уголках
страны.

В работе съезда принимала участие и делегация от Кара�
чаево�Черкесии.

� Первые же впечатления таковы. Хорошее дело развора�
чивается. Ведь нам никак нельзя забывать свою историю,
культуру, искусство. И в этом плане хорошо, что нам не надо
начинать с «нуля». У нас в станицах действуют фольклорные
коллективы. Хорошо было в Москве! Но дома лучше, � гово�
рит участник съезда Николай Алексеевич Ляшенко.

4 августа № 144 (14616)

ПОБЕДУ КУЮТ МЕХАНИЗАТОРЫ
Самые крупные зерновые районы нашей области �

Адыге�Хабльский и Прикубанский завершают жатву, полу�
чая весомые намолоты. Вышла на финишную прямую убор�
ка и в Хабезском районе.

Несмотря на градобой и ливни, прошедшие в самое
неподходящее время, хлеборобы крупнейших земледель�

ческих районов области с честью завершают жатву. Со�
бран высокий урожай, разворачиваются послеуборочные
роботы. И в каждой победе — весомый вклад механизато�
ров. В час «пик» страды участвовало 487 комбайнов. К нам
приходили на помощь ставропольские — Апанасенковско�
го, Благодарненского, Кировского и других районов.

10 октября № 191 (14663)

СТАРИННЫЕ ЧАСЫ ЕЩЕ ИДУТ…
Под этой рубрикой наша газета совсем недавно объя�

вила конкурс. Если читатель помнит, то первооткрывате�
лем «книги» стала работница Черкесского радиозавода
Тамара Михайловна Мелихова со своими лимонами�бога�
тырями. И вот наша новая страница.

Часы Юлии Алексеевне Шаповой были подарены отцом
накануне Великой Отечественной войны. Ему они тоже
достались от отца.

� Я задавалась целью узнать, сколько лет этим часам,
� рассказывает хозяйка. � Думаю, они одни из самых ста�
рых часов в области. Но не нашла нигде даты выпуска. Мне
кажется, им не меньше ста лет. Но часы ни разу не были
в ремонте.

Мы стали свидетелями того, как, несмотря на годы, часы
уверенно отсчитывали секунды, минуты. Скользила секун�
дная стрелка, сообщая точно — секунда в секунду — мос�
ковское время.

1 декабря № 227 (14699)

ТРУДНЫ СЕКРЕТЫ ЧИСТОТЫ?
Не секрет: пройдешь иной раз по улицам Черкесска, и

больно станет — мусор, грязь. А ведь с подобным явлени�
ем боролись еще в 20�е годы.

Вот приказ № 53 по Баталпашинскому отделу от 25 мая
1920 г. (параграф 13):

«По улицам станицы Баталпашинской скопилась масса
мусора, который при господствующих здесь ветрах содей�
ствует распространению заразных болезней. Ввиду этого
приказывается гражданам ст. Баталпашинской в трехднев�
ный срок очистить улицы от мусора. Виновные в неиспол�
нении настоящего приказа будут караться денежным штра�
фом до 10000 руб. и общественными работами до 3�х
месяцев. Начальнику милиции предписывается неукосни�
тельно следить за точным выполнением настоящего при�
каза».

Видно, ошибались наши деды в методах наведения
порядка, если до сих пор грязно.

Подготовила Армида КИШМАХОВА.

ПРОМЫШЛЯЛ ПО САЛОНАМ АВТО
19 октября в дежурную часть ОМВД России по г. Чер�

кесску обратился житель с. Учкекен с заявлением о том,
что неизвестное лицо совершило кражу документов, трех
банковских карт и денежных средств в сумме 8 тысяч руб�
лей из кармана куртки, находящейся в салоне его авто�
машины.

20 октября сотрудниками уголовного розыска ОМВД
установлен подозреваемый � житель г. Усть�Джегуты, ко�
торый задержан и дал признательные показания. Часть
похищенного изъята.

НАРУШИЛИ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО
20 октября на КПП п. Пхия сотрудниками Погрануп�

равления ФСБ по КЧР был остановлен внедорожник с че�
тырьмя жителями – охотниками из Краснодарского края
и Липецкой области. У них при себе имелись гладко�
ствольное и нарезное огнестрельное оружие, а также
мясо дикого животного � тура.

Выехавшим на место происшествия сотрудникам от�
дела полиции по Урупскому району задержанные пред�
ставили разрешение на добычу тура в количестве одной
особи. Однако было установлено, что после отстрела
животного нарушители не закрыли лицензию на месте.
По данному факту проводится проверка, по результатам
которой будет принято процессуальное решение.

В соответствии с действующим законодательством,
охотник обязан сразу после отстрела зверя внести запи�
си об этом в разрешение на охоту, это делается до раз�
делки и транспортировки животного. Данная норма про�
писана в законе, чтобы у гражданина не было соблазна
по одной и той же лицензии, уже фактически использо�
ванной, продолжать охотиться.

И НОМЕР КАРТЫ, И КОД
В дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску обра�

тился с заявлением житель а. Псыж. Он рассказал со�
трудникам, что неизвестная женщина позвонила ему и
представилась работником банка. Она сообщила, что на
его банковской карте скопились бонусы, для перевода их
в рубли необходимо сообщить номер банковской карты
и код, пришедший в смс�сообщении. Таким образом, вой�
дя в доверие и получив доступ к банковскому счету муж�

Крим3инфо чины, мошенница списала принадлежащие ему 109 тысяч
рублей.

По данному факту проводится проверка.

НА ДОРОГЕ НЕ БЫВАЕТ СЛУЧАЙНОСТЕЙ
19 октября в Черкесске, на перекрестке улиц Октябрь�

ской и Леонова, житель города за рулем «Лада Гранта» не
предоставил преимущество в движении и допустил стол�
кновение с «Лада Приора» под управлением автоледи. В
результате ДТП оба водителя получили травмы и госпита�
лизированы. Сотрудники ОВД устанавливают обстоятель�
ства и причины аварии.

В этот же день на 61 км федеральной автодороги «Чер�
кесск – Домбай» водитель «Мерседес», житель а. Новая Те�
берда, сбил лошадь, после чего автомобиль съехал с доро�
ги и перевернулся. В результате происшествия в лечебное
учреждение доставлены 4 человека, находившиеся в авто�
машине. Одному из них, жителю Карачаевска, потребова�
лась госпитализация; остальные после оказания медицин�
ской помощи отпущены домой. Проводится проверка.

21 октября на 6 км автодороги «Черкесск � Таллык»
водитель автомашины «ВАЗ�1111» не справился с управ�
лением, в результате чего автомобиль съехал в кювет и
перевернулся. Получил травму и помещен в городскую дет�
скую больницу несовершеннолетний пассажир, 2010 года
рождения.

23 октября в 17.30 в а. Кош�Хабль житель а. Зеюко,
находясь за рулем «Mini Cooper», не справился с управле�
нием и сбил двух несовершеннолетних, 9 и 12 лет. В ре�
зультате ДТП оба ребенка получили травмы и были дос�
тавлены в лечебное учреждение, где 9�летний мальчик
скончался.

23 октября на 266 км автодороги «Майкоп � Зеленчук�
ская» водитель «ВИС�234700�30», житель ст. Сторожевой,
совершил наезд на лошадь, которая находилась на проез�
жей части. В результате ДТП от полученных травм мужчина
скончался на месте происшествия. Устанавливается вла�
делец лошади.

23 октября на 41 км федеральной автодороги «Кавказ»
произошло столкновение автомашины «Лада Гранта» под
управлением жительницы г. Ставрополя и КамАЗа, за ру�
лем которого находился житель а. Адиль�Халк. В резуль�
тате ДТП 39�летняя автоледи с травмами помещена в рес�
публиканскую больницу.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и при�

чины происшествий. Участки автодорог, на которых про�
изошли ДТП, не являются очагами аварийности.

«ОПЕРАЦИЯ ЗАБЛОКИРОВАНА»
Следственным отделом ОМВД России по г. Черкесску в

отношении жителя г. Теберды возбуждено уголовное дело.
Он подозревается в совершении преступления, предус�
мотренного статьей 158 УК РФ (кража). Избрана мера
пресечения в виде подписки о невыезде и надлежащем
поведении.

Ранее в дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску
обратилась с заявлением местная жительница. Женщина
рассказала полицейским, что ей пришло сообщение на
телефон от банка с текстом «Операция заблокирована».
После она обнаружила, что утеряла свою карту, проверив
баланс, поняла, что картой осуществлялись покупки в ма�
газинах. Общая сумма ущерба составила 18 200 рублей.
Сотрудниками ОУР ОМВД в ходе проведения оперативно�
розыскных мероприятий установлен подозреваемый –
житель г. Теберды, который доставлен в ОМВД, дал при�
знательные показания.

ОБМАНОМ ПРИСВОИЛА
300 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Следственным отделом ОМВД России по г. Черкесску
в отношении местной жительницы возбуждено уголовное
дело по признакам преступления, предусмотренного ча�
стью 3 статьи 159 УК РФ (мошенничество, совершенное
лицом с использованием своего служебного положения,
а равно в крупном размере). Санкция данной статьи пре�
дусматривает максимальное наказание в виде лишения
свободы на срок до шести лет. Мера пресечения избира�
ется.

Преступление выявлено и раскрыто сотрудниками
ОБОП УУР. Подозреваемая в 2015 году, представившись
работником социального учреждения, под предлогом бы�
строго оформления пенсии обманным путем взяла у жите�
ля а. Али�Бердуковского 230 тысяч рублей. Свое обеща�
ние она не выполнила. Более того, злоумышленница бра�
ла у мужчины еще несколько раз денежные средства, в
результате чего сумма ущерба составила 300 тысяч руб�
лей.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам пресс;

службы МВД по КЧР.

Кавказ � наш общий дом

Здесь можно заме�
тить не только молодых
людей, которые бегают,
катаются на велосипе�
дах, но и представителей
старшего поколения, ув�
леченных бадминтоном.
Лидером в этом деле се�
годня можно смело на�
звать писателя, главного
редактора журнала
«Ираф» Эльбруса Скод�
таева. Он не только
обыгрывает своих со�
перников, но еще и лю�
бит походить на руках.

Не уступает ему во
владении ракеткой и во�
ланом известный в Рос�

Поймать волан!

сии художник�живописец
Юрий Абисалов (на сним�
ке).

– Я, конечно, не мечтаю
стать профессиональным
спортсменом, но бадмин�
тон мне очень нравится.
Этот вид спорта развивает
реакцию, быстроту мышле�
ния, улучшает зрение, – го�

ворит Юрий. – Суди�
те сами, ведь волан
летит со скоростью
более четырех кило�
метров в час, и за ка�
кую�то долю секунды
важно суметь напра�
вить, отбить его в
нужном направле�
нии. Великолепный
вид спорта! Получа�
ешь заряд бодрости
на целый день и с не�
терпением ждешь
нового утра, чтобы
вновь испытать себя.

Р. ЛАГКУЕВ.
Газета

«Северная Осетия».

Оживленно бывает ранним утром в Центральном
парке культуры и отдыха им. Коста Хетагурова.

НА ТРЁХ участках в
Нальчике устанавли;

вают светофоры с кноп;
кой вызова пешеходной
фазы. Такие светофоры
помогут повысить уро;
вень безопасности пеше;
ходов в столице Кабарди;
но;Балкарии.

СВЕТОФОРЫ с кнопками
для пешеходов используют�
ся в городе впервые. Они
дают возможность включать
зелёный свет по мере необ�
ходимости. Сигнализатор
даёт пешеходу около двад�
цати секунд для перехода,
после чего автоматически
загорается красный свет, по�
зволяющий проезд транс�
портным средствам. В сле�
дующий раз преимущество
для перехода дороги пеше�
ходам будет дано по исте�
чении одной минуты после
выключения зелёного света.

Новые светофоры уже
установлены на улице Ка�
линина напротив школы

Светофоры
для пешеходов

№11 и проспекте Ленина
напротив центрального
универмага, сообщает
пресс�служба администра�
ции г.о. Нальчик. В ближай�
шее время заработает уст�

ройство на ул. 2�й Таман�
ской дивизии.

Подготовила
Л. САМОЙЛОВА.

Газета «Кабардино;
Балкарская правда».


